



Órgano auxiliar de participación social, vecinal y de consulta

## Instalado el Consejo de Desarrollo Urbano

Con vecinos, organizaciones civiles, academia y gobierno, se trabajará para hacer de Puerto Vallarta una ciudad más ordenada

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- El alcalde Luis Alberto Michel Rodríguez, instaló este jueves el Consejo Municipal de Desarrollo Urbano de Puerto Vallarta 2021-2024, órgano auxiliar de participación social, vecinal y de consulta, en el marco del proceso de actualización de los instrumentos municipales de planeación urbana. [Página 4](#)

### Trabajos hidrosanitarios

# SEAPAL mantiene en proceso 54 obras

Con acciones en todo el municipio, se registra una histórica inversión en beneficio de todos los vallartenses

Con una inversión de 300 millones de pesos, la administración que encabeza Salvador Llamas Urbina en SEAPAL Vallarta, mantiene 54 acciones de obra pública y rehabilitación de instalaciones en la ciudad, para modernizar la infraestructura hidrosanitaria del municipio y así elevar la calidad de los

servicios que presta a la población. Desde la llegada de la actual gestión, se ha puesto especial énfasis en regresar a SEAPAL Vallarta al escenario de los principales organismos operadores del país, para contribuir al desarrollo de este polo turístico de clase internacional. [Página 5](#)



### Asegura CUCosta

## Urgen Planes de Desarrollo Urbano

Lamentó el Dr. Jorge Téllez López, rector del Centro Universitario que no se permitiera el uso de la voz para expresar los problemas urbanos que afectan al municipio y su montaña. El CUCosta participará activamente en este consejo, siempre y cuando sesione realmente [Página 4](#)

### EL HUESO PROMETIDO...



### Un encuentro con las letras

## Jóvenes participan en "Volta Poesía Concreta"

El Centro Cultural El Pitillal fue sede del encuentro de los noveles poetas y de la presentación de un libro.

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- El escritor tapatío Ramón Domínguez Villalobos, presentó durante el evento 'Volta Poesía Concreta' su libro 'Aguas Revueltas', la segunda obra literaria que ha publicado con el apoyo del Consejo Estatal para la Cultura y las Artes del gobierno de Jalisco, teniendo como marco de presentación, las instalaciones del Centro Cultural El Pitillal, donde se vivió una noche de poesía organizada por el Instituto Vallartense de Cultura, en la que las expresiones y pensamientos, se convirtieron en arte mediante la palabra. [Página 3](#)

### Trending Topic

## Como Shakira y Piqué

Pocas cosas duelen más que la traición de un amigo. Peor aún si está envuelta tu pareja y entre ambos te están viendo la cara. Amigos 'chapulines' hay muchos, pero gracias a las redes sociales varios han quedado al descubierto. Recientemente se hizo viral un video donde a través de las cámaras de seguridad de una tienda puede verse a una joven con un hombre al que abraza y le da besos, pero rápidamente se separan cuando entra su novio. Ella actúa como si nada y el supuesto mejor amigo todavía tuvo el descaro de abrazarlo.

Aunque en un principio el engañado no se dio cuenta de la traición del que era su amigo y su novia, las redes sociales hicieron su magia y el video llegó hasta él. La víctima compartió un TikTok donde reacciona al engaño y aclara que sí es él. También pregunta a sus seguidores qué debería hacer en esta situación. 'Pues conseguir algo mejor, tanto en amigos como en gustos' / 'Menos mal te diste cuenta aunque no fue la mejor manera' / 'Mira el lado bueno, se quitó del lado a una mujer que no vale la pena'. En posteriores videos menciona que se siente como Shakira y Piqué y que no debió confiar cuando ella le decía que 'solo es un amigo'.



Dentro de la muestra 'Entre el Cielo y la Tierra'

## Piano, Sax y Arte Naif, en el Centro Cultural El Pitillal

Esta actividad, realizada el pasado miércoles, ofreció una agradable tarde a los vallartenses [Página 3](#)

## Sentó las bases del Federalismo Hace 199 años Jalisco se convirtió en Estado Libre

"Cuando el estado nació también nació México y eso hay que celebrarlo con orgullo y honor", indicó el Gobernador Enrique Alfaro [Página 4](#)

# VOLANTÍN

En la opinión de...

Salvador Cosío Gaona

@salvadorcosio1

/SalvadorCosio

## ¿CORRERÁN A LOS TOROS?

### Segunda parte

La resolución, emitida por el juzgado primero de Distrito en Materia Administrativa de Ciudad de México, de prohibir temporalmente las corridas de toros en la Plaza Monumental de México, la más grande del mundo y considerada tradicionalmente la más importante de América, es un golpe sin precedentes en la historia de la tauromaquia mexicana, pero que no debe sorprender porque desde hace mucho tiempo grupos protectores de animales y diversas organizaciones y asociaciones han venido trabajando en ello.

dictaminó la suspensión de corridas, analizará si el otorgamiento de la suspensión se realizó conforme al derecho. Si considera que no, habrá que revocar la suspensión y permitir que sigan desarrollándose las corridas de toros.

La Plaza México, en un comunicado oficial emitido el pasado viernes, anunció que "la empresa diferirá la celebración de las corridas y novilladas programadas y continuará con la defensa legal de las costumbres y tradiciones mexicanas, agotando todas las instancias legales a su alcance, a favor de la tauromaquia".

Cabe recordar que la medida solo afecta a la plaza

dictamen que pretende prohibir las corridas de toros, la Tauromaquia Mexicana se suma al postulado del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, de "prohibido prohibir" y proponen abrir el debate con pleno respeto de la pluralidad de voces.

Finalmente, ratificaron que "el debate, no debe como se pretende, girar en torno a las preferencias morales, gustos, modas o lo políticamente correcto, sino alrededor de las libertades. Estamos abiertos al diálogo, a la construcción y al mejoramiento de los reglamentos y procesos que existen dentro de nuestra actividad.

"En la comunidad taurina nos sumamos a las leyes de bienestar animal, entendidas éstas desde una perspectiva incluyente y basada en el respeto de los derechos fundamentales de las personas, apoyados en la ciencia, considerando a la naturaleza parte importante de este debate, sin radicalismos ni fanatismos", concluyeron.

Por su parte, la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, considera necesaria una consulta pública para que sean los ciudadanos quienes decidan si se deben prohibir las corridas de toros en la Ciudad de México.

Esto luego de que el gobierno capitalino, a través de la Consejería Jurídica, impugnara el amparo otorgado por un juez federal a favor de la asociación Justicia Justa para suspender de forma definitiva las corridas en la Plaza de Toros.

La mandataria afirmó que esta impugnación fue realizada "por trámite" por parte de la Consejería, pero el gobierno capitalino no continuará el proceso en contra de la suspensión dictada por el juez.

"El juez se adelanta y hace una suspensión definitiva, pero de parte nuestra ya va a ser los propios privados, la propia Plaza de Toros, quien haga el proceso correspondiente", indicó. Sheinbaum se declaró neutral respecto a las corridas de toros e insistió en que debe ser decisión de los habitantes de la ciudad.



### Cumplimenta fiscalía estatal orden de aprehensión

## Hay un detenido por fraude contra Ipejal

\* Se presentó la denuncia en contra del presunto responsable derivado de la venta de un predio de 450 hectáreas de las cuales aproximadamente 9 hectáreas eran propiedad de un tercero

MERIDIANO/GDL, Jal.

La Fiscalía Estatal cumplimentó la mañana de este jueves 16 de junio una orden de aprehensión en contra de Gerardo E., quien está señalado por su probable participación en la comisión del delito de fraude específico por la venta de un predio si contar con los derechos de propiedad correspondientes en perjuicio del Instituto de Pensiones del Estado de Jalisco (IPEJAL).

Fue a través del área jurídica del propio Instituto que se presentó la denuncia en contra del presunto responsable derivado de la venta de un predio de 450 hectáreas de las cuales aproximadamente 9 hectáreas eran propiedad de un tercero.

Desde que se tuvo conocimiento de la noticia criminal la Dirección General de Delitos Patrimoniales y Financieros iniciaron con trabajos de campo y gabinete, con la finalidad de obtener datos de prueba que permitieran comprobar

la posible participación de Gerardo E. en los hechos denunciados.

Una vez que el agente del Ministerio Público obtuvo pruebas suficientes solicitó ante un juez de control la orden de aprehensión correspondiente la cual fue otorgada.

Personal ministerial implementó un operativo con la finalidad de cumplimentar el mandamiento judicial, y fue la mañana de este jueves que se localizó al presunto responsable por lo que se procedió a cumplimentar la orden de aprehensión.

Una vez cumplimentado el mandamiento la persona fue puesta a disposición del juez que tomo conocimiento de la causa, quien fijara en las próximas horas la audiencia inicial.

Conforme se desahoguen las estepas procesales la Fiscalía Estatal estará informando a la sociedad a través de los canales oficiales de comunicación.

"Ni en contra ni a favor, sencillamente lo que diga la ciudadanía", comentó.

Sin embargo consideró como una tarea que le corresponde al Congreso de la ciudad el convocar a una consulta pública.

En el legislativo está pendiente que se elabore el dictamen para reformar la Ley de Protección a los Animales local, donde una primera iniciativa planteaba la prohibición de las corridas, sin embargo, después se modificó para permitir su realización pero sin actos de crueldad o maltrato, ni causar la muerte al toro.



Hace dos semanas, la ONG Justicia Justa llevó hasta un tribunal federal la petición de prohibición de corridas en la Plaza México amparándose en que la Constitución federal prohíbe el maltrato animal. Además, exigió la suspensión cautelar de los festejos taurinos mientras se determina la resolución final.

Esto último prosperó y fue ratificado tras presentar la jueza Rosa Iliana Noriega un recurso para suspender la prohibición cautelar del juez Primero de Distrito, Jonathan Bass Herrera, al considerar que "se adelantó a su criterio y no actuó con equilibrio al suspender las corridas de toros". Dos de los tres magistrados del Vigésimo Segundo Tribunal Colegiado en Materia Administrativa concluyeron que es procedente la suspensión cautelar ya que la medida privilegia el derecho a un ambiente sano.

Sobre esta consideración, Cristian Daniel Ávila, abogado de la organización Tauromaquia Mexicana, señaló que se contraponen "ambiente sano" y el derecho individual a la cultura, ya que el maltrato animal lo determina la distinta naturaleza de estos.

"No es igual un toro de lidia que una mascota, por lo cual el maltrato no significa lo mismo en todas las especies", señala Ávila.

La Plaza México cuenta todavía con algunos días para impugnar el otorgamiento de la suspensión ante el Tribunal Colegiado de Circuito.

El Tribunal, superior jerárquico del juez que

Monumental y que en la periferia y dentro de la Ciudad de México hay más cosos taurinos como Cinco Villas o en el municipio de Texcoco, vecino a la capital, que están habilitadas para seguir ofreciendo corridas de toros.

Pero desde siempre este tema ha sido polémico y luego de la sentencia del juez, era lógico esperar las reacciones de quienes apoyan esta práctica.

El dictamen de la Comisión de Bienestar Animal del Congreso de la Ciudad de México, que aprobó la prohibición de "espectáculos públicos en los cuales se maltrate, torture o prive de la vida a los toros, novillos y becerros", generó opiniones encontradas y en especial de quienes cultivan la tauromaquia.

En este sentido, Tauromaquia Mexicana (TMX), una asociación civil con representación nacional para la defensa y difusión de la fiesta brava, expresó mediante un comunicado su profunda preocupación ante la medida prohibicionista de las corridas de toros.

"Quienes integramos TMX consideramos que las medidas que buscan ser adoptadas atentan, en el caso de las corridas de toros, a una actividad cultural y popular arraigada en nuestra sociedad desde hace casi 500 años, a la que anualmente asisten más de cuatro millones de personas surgidas de todos los estratos de nuestra sociedad", fundamentan.

En la misma línea, sostienen que la resolución afecta a una industria que, de acuerdo con datos corroborados por instituciones públicas como la Secretaría de Agricultura en 2019, fue generadora, a nivel nacional, de un flujo económico de 6,900 millones de pesos y que creó más de 80,000 empleos directos y 146,000 indirectos, además de representar más de 800 millones de pesos en materia de impuestos.

Asimismo, afirman que en el caso de la CDMX, se trata de una de las capitales taurinas a nivel mundial que generan más turismo y un sinnúmero de atractivos para visitantes nacionales y extranjeros.

Además de defender una 'industria sin chimenea' arraigada en la cultura nacional, en TMX "consideramos que la promoción y la protección de los derechos de las minorías exigen que se preste particular atención al reconocimiento de la existencia de estos grupos. Esta es la esencia del ejercicio del poder y de quienes han luchado por una transformación política en nuestro país".

Ante la aprobación del



**Meridiano**  
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador  
**DR. DAVID ALFARO**

Director  
**MOISÉS MADARIAGA**  
parameridiano@gmail.com

**MERIDIANO PUERTO VALLARTA**  
Av. Francisco Villa #549, esquina con Mérida,  
Col. Versalles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.  
Tel. 322.223.29.75

Publicación periódica autorizada. Registro de SEPOMEX Número 10981 12389-001. Características 12-1252-70. Certificado de Licitud de Título 3378. Certificado de Licitud de Contenido 2963. Título reservado por la SEP 1587-93. Sistema Internacional de Publicaciones Genéricas CODIGO ISSN-0128-508. Registro COPARMEX 153. Registro CANACINTRA 3240. Registro AERUM 8029-93. Los colaboradores que firmen sus escritos son responsables del contenido de los mismos. No hay obligación de devolver originales aunque no se publiquen. Todos los fondos y correspondencia a este periódico deben ser dirigidos a la Dirección General en el domicilio que aparece al margen. MERIDIANO es una Marca Registrada. Tiene distribución en el estado de Nayarit y Puerto Vallarta, Jalisco. Representación comercial en la CDMX, Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V. Luz Savillon No. 13-602 Col. del Valle México. Ejemplares diarios en la CDMX. La torre de papel. Club de periodistas de México, Flomero Mata 6-A CDMX. Alpeor S de R. L. Oficinas Generales, relación y talleres. Independencia #355 C.P. 83110. Apartado Postal 65, Tepic, Nayarit, México.

Plantel Puerto Vallarta

# Egresas la XXXIV Generación del Instituto Tecnológico MM

\* La regidora María Elena Curiel Preciado, reconoció el esfuerzo de los nuevos profesionistas

MERIDIANO/Puerto Vallarta

171 nuevos profesionistas, egresaron este jueves como parte de la XXXIV Generación del Instituto Tecnológico José Mario Molina, plantel Puerto Vallarta, acto al que acudió con la representación del alcalde Luis Alberto Michel Rodríguez, la regidora María Elena Curiel Preciado, presidenta de la Comisión Edilicia de Educación, Innovación, Ciencia y Tecnología, para reconocer el esfuerzo que estos jóvenes mantuvieron a lo largo de su preparación académica, y que ahora los lleva a alcanzar una importante meta en su vida.

"Hoy se gradúa la XXXIV generación, de una institución tan importante, forjadora de sueños y de profesionales al servicio de Puerto Vallarta, de Jalisco y del país, como lo es el Instituto Tecnológico Mario Molina, institución que lleva el nombre de uno de los tres premios nobel que este país ha dado al mundo. Quiero compartirles que he dedicado toda mi vida a la educación por lo que tengo presente el esfuerzo, la disciplina que implica llegar hasta esta meta. Jóvenes estudiantes, siéntanse muy orgullosos de lo que hoy culminan, ha sido una gran tarea que han cumplido con honores", señaló.

Les recordó además, que son capaces de lograr muchas cosas más, y para ello, deben tener siempre su mente abierta a nuevos conocimientos "el aprendizaje nunca termina, no cierren su ciclo estudiantil, sigan preparándose, sigan estudiando y háganlo con ese mismo empeño como lo han venido haciendo hasta el día de hoy.

En el ámbito laboral, apliquen lo que aprendieron y siempre condúzcanse con valores, con principios, honren su palabra y su ser, den lo mejor de ustedes y logren cada sueño y cada meta que anhele su corazón".

Apadrinados por Miguel Ángel Ortega Ruíz, comisario del Consejo de Vinculación, uno a uno de estos jóvenes, quienes estuvieron acompañados por sus padres y seres queridos, recibieron los documentos que los acreditan como egresados de las carreras de Carreras de Ingeniería Electromecánica,

Arquitectura, Ingeniería en Sistemas Computacionales, Ingeniería en Gestión Empresarial, Gastronomía y Turismo. Además de un estudiante que concluyó también de forma satisfactoria la Maestría en Administración. Los mejores promedios recibieron un reconocimiento.

En representación del director

del Instituto Tecnológico Mario Molina, estuvo presentes Guillermo Antonio Anguiano Apodaca, director de Extensión y Vinculación; se contó además con la presencia de la directora del plantel en Puerto Vallarta, Alejandra Medina Lozano, y de Leopoldo Cortés Pérez, en representación de la presidenta del Consejo de Vinculación.



Un encuentro con las letras

## Jóvenes participan en "Volta Poesía Concreta"

\* El Centro Cultural El Pitillal fue sede del encuentro de los noveles poetas y de la presentación de un libro.

MERIDIANO/Puerto Vallarta

El escritor tapatío Ramón Domínguez Villalobos, presentó durante el evento 'Volta Poesía Concreta' su libro 'Aguas Revueltas', la segunda obra literaria que ha publicado con el apoyo del Consejo Estatal para la Cultura y las Artes del gobierno de Jalisco, teniendo como marco de presentación, las instalaciones del Centro Cultural El Pitillal, donde se vivió una noche de poesía organizada por el Instituto Vallartense de Cultura, en la que las expresiones y pensamientos, se convirtieron en arte mediante la palabra.

El Dr. César Gilabert Juárez, reconocido escritor e investigador de la Universidad de Guadalajara, fue quien charló ampliamente con el público asistente al evento, acerca de la nueva obra literaria de Ramón Domínguez, resaltando su crecimiento como autor al dar vida a emociones y sentimientos para deleitar a sus lectores con palabras que provocan una ávida búsqueda de su propia esencia, y la reflexión desde el corazón de sus letras y cadencia.

En 'Aguas Revueltas', el poeta jalisciense retoma sus temas predilectos: la costa marítima, el cuerpo humano, las lecturas de la Biblia y las del estoicismo; añadiéndole otros, como el miedo, la violencia, la oposición entre mentira y verdad.

En 2014, Ramón Domínguez mereció

el segundo lugar de la I Bial de Literatura Joven "Hugo Gutiérrez Vega", además de menciones honoríficas en el Premio Nacional de Poesía Lagos de Moreno 2013 y en el II Premio Internacional de Poesía Caribe-Islands Mujeres en el 2016. Ha sido invitado siete veces al Encuentro Internacional de Poetas y el Arte 'Letras en la Mar', realizado en esta ciudad.

Ramón Domínguez, es orgullosamente maestro del Taller de Poesía y Escritura Creativa del Centro Cultural El Pitillal, desde el pasado mes de marzo, y en ocasión de la presentación de su libro, invitó a sus alumnos a dar voz a las obras que han desarrollado en este espacio, demostrando el gran talento de estos jóvenes creativos que uno a uno, fueron deleitando al público presente con sus letras. Formaron parte de esta actividad, Perla Castillo, Omar Hernández, Juan Francisco Casillas Pulido, Vladimir Tapia y Adrián Naranjo.

Lalo Quimixto Chacala, el 'Poeta del Pueblo', ofreció al público, con su característico estilo, la Historia Moral de Vallarta, un escrito creado por él con lo que llamó, sus 4 matrimonios (con Guadalupe Sánchez, con Ignacio Luis Vallarta, con el concepto gringo y con el poeta del pueblo).

Al finalizar, los participantes recibieron reconocimientos de manos del titular del Instituto Vallartense de Cultura, Luis Escoto Martínez.

Dentro de la muestra 'Entre el Cielo y la Tierra'

## Piano, Sax y Arte Naif, en el Centro Cultural El Pitillal

\* Esta actividad, realizada el pasado miércoles, ofreció una agradable tarde a los vallartenses



MERIDIANO/Puerto Vallarta

El Centro Cultural El Pitillal, fue el escenario donde la tarde del pasado miércoles se vivió una tarde de poesía, arte y música, durante el evento 'Entre el Cielo y la Tierra', organizado por el Instituto Vallartense de Cultura.

La jornada, inició con la agradable música de saxofón de Areth Alejandro Oregel, mientras el público observaba las ilustraciones naif realizadas por la pintora Raquel Ávalos, quien explicaba a detalle cada una de sus coloridas obras. La vallartense, señaló que desde los 7 años de edad, empezó a dibujar caballos y a los 16, fue poco a poco haciendo sus diseños y encontrando su propio estilo.

"Fui yo misma haciéndolo hasta que saque mis niños volando en el cielo. Amo la libertad, creo que desde niña siempre he tenido un sueño, que quiero volar y creo que todos los artistas reflejamos lo que queremos, plasmamos lo que queremos llegar a ser mañana; mi tema es más relacionado con Puerto Vallarta, sus cerritos chuecos, sus casitas chuecas, el amanecer, el atardecer, mis ilustraciones siempre llevan mis niños volando en el cielo, que significa libertad, alegría, porque siempre llevan sus brazos bien abiertos", expresó la artista.

Enseguida, el autor del libro 'La Conciencia

Dormida', Genaro Vásquez, narró la forma cómo nació su obra de superación personal, explicando que hizo una catarsis de lo que le tocó vivir en carne propia, para a manera de reflexión, poder llegar a la otra orilla y ver las cosas de una manera diferente, entendiendo así la misión tan importante por la que estamos en esta gran aventura, la vida.



El público, se deleitó posteriormente con las interpretaciones de la maestra de piano del Centro Cultural El Pitillal, Evangelina Razo García, quien invitó a los vallartenses a que traigan a sus hijos a este taller impartido en este Centro Cultural El Pitillal.

En representación del alcalde Luis Alberto Michel Rodríguez, el director de Turismo y Desarrollo Económico, Ludvig Estrada Virgen, acudió a esta

agradable tarde, en donde felicitó a nombre del presidente municipal, a quienes hicieron posible esta nutrida muestra de 'Entre el Cielo y la Tierra', considerando importante que los ciudadanos aprovechen las distintas disciplinas que se imparten en el Centro Cultural El Pitillal. En compañía de Luis Escoto Martínez, titular del Instituto Vallartense de Cultura, hizo entrega de reconocimientos a los participantes.



Órgano auxiliar de participación social, vecinal y de consulta

## Queda instalado el Consejo Municipal de Desarrollo Urbano

*\* Con vecinos, organizaciones civiles, academia y gobierno, se trabajará para hacer de Puerto Vallarta una ciudad más ordenada*

MERIDIANO/Puerto Vallarta

El alcalde Luis Alberto Michel Rodríguez, instaló este jueves el Consejo Municipal de Desarrollo Urbano de Puerto Vallarta 2021-2024, órgano auxiliar de participación social, vecinal y de consulta, en el marco del proceso de actualización de los instrumentos municipales de planeación urbana. Uno de los ejes principales del gobierno del Profe Michel es el desarrollo de la ciudad, por lo que es indispensable una planeación correcta y para lograr los objetivos, es necesario integrar las voces de quienes habitan el municipio y de los expertos en la materia.

Así, integran el comité representantes de los sectores público, privado y social del municipio: el presidente municipal, el presidente de la Comisión Edilicia de Ordenamiento Territorial, los directores de Desarrollo Urbano y Medio Ambiente, y de Obras Públicas, el subdirector de Medio Ambiente, representantes de la Procuraduría de Desarrollo Urbano del

Estado de Jalisco, de SEAPAL Vallarta, de la Comisión Federal de Electricidad, de cada uno de los colegios de arquitectos y de ingenieros civiles constituidos en el municipio y de la delegación municipal del Consejo Estatal de Peritos en Supervisión Municipal.

Asimismo, el rector del Centro Universitario de la Costa, los dirigentes de tres asociaciones de vecinos (de las colonias Lomas de Enmedio, López Mateos y Vista Hermosa), el secretario general del Sindicato de Trabajadores y Empleados de la Industria de la Construcción Costa Norte de Jalisco, representantes de la Procuraduría Agraria de Jalisco, de COPARMEX, de la Asociación de Hoteles y Moteles, del Departamento de Ciencias Exactas de la Universidad de Guadalajara, de la Cámara Nacional de Comercio (CANACO), y un regidor por cada partido político representado en el Ayuntamiento (Morena, Movimiento Ciudadano y Verde Ecologista).

De acuerdo al reglamento del Consejo,

se aprobó la designación de la directora de Desarrollo Urbano y Medio Ambiente del municipio, Adriana Guzmán Jiménez, como secretaria técnica, secretaria de actas y acuerdos, y tesorero.

La funcionaria informó que el organismo sesionará mensualmente y se dará seguimiento a los ordenamientos territoriales y de desarrollo urbano vigentes, además de valorar su actualización. En la próxima sesión se integrarán las comisiones de trabajo.

"Todos los integrantes del Consejo ya tienen conocimiento del Plan Municipal de Desarrollo y este organismo precisamente coordinará todas las actividades para que se lleve a cabo en los 10 distritos de nuestro municipio. Sin embargo, los planes son cambiantes, se pueden ajustar y en un momento dado eso es lo que hará este Consejo", resaltó el alcalde al término de la instalación de este órgano auxiliar.



Sentó las bases del Federalismo

## Hace 199 años Jalisco se convirtió en Estado Libre

*\* "Cuando el estado nació también nació México y eso hay que celebrarlo con orgullo y honor", indicó el Gobernador Enrique Alfaro*

MERIDIANO/GDL, Jal.

En el 199 aniversario de la fundación de Jalisco como Estado libre y soberano, señaló el Gobernador Enrique Alfaro Ramírez, de gira por Estados Unidos y previo a reunirse con migrantes, destacó este hecho en sus redes sociales y dijo que prácticamente junto con el estado "nació" el país.

"Un día como hoy, pero de 1823, nació Jalisco con la fuerza de su identidad que desde hace 199 años se forjó por la unión de nuestra gente. Fue un 16 de junio en el que dejamos de llamarnos Provincia de Guadalajara para proclamarnos como el Estado Libre y Soberano de Jalisco", mencionó en su breve mensaje.

El mandatario agregó que en este sentido y muchos más, cuando el estado nació también "nació México y eso hay que celebrarlo con orgullo

y honor. Desde aquí hicimos del federalismo el camino de la nación y la lucha contra el centralismo nuestra causa, la misma que hoy, tras 199 años, seguimos defendiendo".

Manifestó que en este día, también es necesario celebrar el paso de figuras como Luis Quintanar, José Miguel Gordo, Francisco Severo Maldonado, Valentín Gómez Farías, José de Jesús Huerta y Prisciliano Sánchez, quienes fueron los primeros en "las primeras huellas de nuestra soberanía, seguidas por gigantes como Mariano Otero".

Es por eso que en este día conmemoramos nuestro pasado, "es el mejor momento para reconocer a las mujeres y hombres que están construyendo futuro, que poniendo en alto a nuestro estado con talento, vocación, esfuerzo y dignidad han demostrado una y otra vez que Jalisco es México".



Asegura CUCosta

## Urgen los Planes de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial

*\* Lamentó el Dr. Jorge Téllez López, rector del Centro Universitario que no se permitiera el uso de la voz para expresar los problemas urbanos que afectan al municipio y su montaña. El CUCosta participará activamente en este consejo, siempre y cuando sesione realmente*

MERIDIANO/GDL, Jal.

El Centro Universitario de la Costa de la Universidad de Guadalajara cuenta con un espacio en el Consejo Municipal de Desarrollo Urbano del Gobierno de Puerto Vallarta. Y este jueves se llevó a cabo la instalación del mismo.

El Dr. Jorge Téllez López, rector del CUCosta, en representación de la comunidad universitaria atendió la invitación, esperando conocer el programa de trabajo de dicho consejo; sin embargo, no se permitió a los presentes expresar sus inquietudes o propuestas.

Al término del evento celebrado en la sala de Cabildo, compartió que estaba preparado para exponer la importancia del Plan de Desarrollo Urbano y la relación que tiene con el Plan de Ordenamiento Territorial, que es fundamental en la ciudad.

Y en este contexto, comentó que en el municipio,



lamentablemente siguen existiendo graves problemas, como los asentamientos humanos irregulares, lo que provoca la destrucción de la parte alta de la montaña.

Además, en la zona urbana hay asentamientos, en donde todavía no hay los servicios públicos con graves problemas de movilidad. Asimismo, el Dr. Téllez López comentó que hay desatención en la ciudad y que tienen implicaciones en un Plan de Desarrollo Urbano, porque se continúa dando permisos de construcción sin la aplicación



efectiva de protección al ambiente.

"Hay muchos temas que abordar; realmente me sorprende que no hubo espacio de presentación de los integrantes de este nuevo consejo, cuando sus integrantes son para aconsejar y definir rutas sobre problemas particulares de la ciudadanía". En el consejo se encuentran presidentes de colegios de ingenieros y arquitectos, así como representantes de dependencias estatales en la materia. El rector del CUCosta espera que en la siguiente reunión del consejo se tenga tiempo

suficiente para poder hacer planteamientos.

"Ya llevamos un buen tiempo de esta administración, y apenas se está constituyendo el consejo, razón por la cual es urgente que podamos tener esos espacios de socialización de los problemas de desarrollo urbano y su posible solución", concluyó.

A este evento, lo acompañaron el Dr. Jorge Chavoya Gama, jefe del Departamento de Ciencias Exactas y el Mtro. Carlos Camba Perez, Secretario Técnico de Rectoría.



Trabajos hidrosanitarios

# SEAPAL mantiene en proceso 54 obras

*\* Con acciones en todo el municipio, se registra una histórica inversión en beneficio de todos los vallartenses*

Con una inversión de 300 millones de pesos, la administración que encabeza Salvador Llamas Urbina en SEAPAL Vallarta, mantiene 54 acciones de obra pública y rehabilitación de instalaciones en la ciudad, para modernizar la infraestructura hidrosanitaria del municipio y así elevar la calidad de los servicios que presta a la población. Desde la llegada de la actual gestión, se ha puesto especial énfasis en regresar a SEAPAL Vallarta al escenario de los principales organismos operadores del país, para contribuir al desarrollo de este polo turístico de clase internacional.

Algunas de estas obras ya forman parte del "Máster Plan" que desarrolló el organismo, para atacar diversas necesidades que se presentan actualmente y con ello, garantizar la calidad de los servicios con visión a largo plazo.

Destacan 7 obras emergentes en el Pozo Radial y 10 en el Río Cuale, las cuales se realizaron con carácter de urgente,

en virtud de los daños provocados por el paso del Huracán Nora, que a su vez generaron problemas de desabasto de agua que se han revertido paulatinamente.

Las obras de producción para mejorar la disponibilidad del agua han sido una prioridad de atención, tal es el caso de la reconstrucción de instalaciones del Pozo 29 de Playa Grande, incorporación y equipamiento del Pozo 5 Ixtapa, además de nuevas perforaciones de fuentes de abastecimiento en el Río Cuale y Río Pitillal.

Como parte de la renovación de vida útil de la infraestructura principal, suman 18 obras de rehabilitación de líneas de conducción y distribución de agua potable, resaltando las que se ejecutan en Calle Independencia, entre Guatemala y Aldama, colonia La Playita; Calle 20 de Noviembre y Guatemala, entre 24 de Febrero e Independencia, colonia Del Toro y Calle Basilio Badillo, entre Insurgentes y Olas Altas, colonia Emiliano Zapata.

En el mismo rubro, pero en materia de drenaje, se cuentan 9 obras de rehabilitación de líneas, incluyendo colectores, tales el caso de la intervención de un tramo del subcolector Educación en la Avenida Politécnico Nacional, la primera etapa de la intervención en colonia Palmar de Aramara, así como las tareas que están por concluir en calle Veracruz, al ingreso de la delegación El Pitillal.

En materia de almacenamiento de agua potable, el organismo registra labores en tres frentes, destacando el próximo inicio de la construcción del Tanque "Vallarta 2", así como de Tanques Reserva en la zona rural para ampliar la gama de opciones para acceder al vital líquido en zonas sin infraestructura.

Finalmente, mantiene otras acciones de diversa índole, tal es el caso de obras de protección de instalaciones estratégicas, además de un programa de sustitución de medidores en colonias de la ciudad, así como en materia de avance en reparación de fugas de agua potable.



**¡Esta temporada de lluvias, tu seguridad es primero!**

**— Conoce las —  
recomendaciones**





Se llevará a cabo en noviembre del 2022

## Jalisco se prepara para la COP 27

\* Se llevó a cabo el evento preparatorio de las regiones para la próxima Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP) 27, con el título "Regiones por un futuro resiliente: acción multinivel sobre el terreno"

MERIDIANO/GDL, Jal.

El Estado de Jalisco, a través de la Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial (Semadet), representa en calidad de Vicepresidencia a las regiones del continente americano ante Regions4, una red global ambiental que promueve la conservación de la biodiversidad y la adaptación ante el cambio climático, en el marco de un desarrollo sostenible que considere la reducción de las desigualdades.

Este jueves se llevó a cabo el evento preparatorio de las regiones para la próxima Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP) 27, con el título "Regiones por un futuro resiliente: acción multinivel sobre el terreno".

Durante esta sesión de alto nivel, se analizaron las oportunidades políticas para influir en la meta de adaptación y los procesos de la COP 27, además se evaluaron las implicaciones para las regiones a través del diálogo entre representantes gubernamentales que conforman esta plataforma internacional para informar sobre buenas prácticas y lecciones aprendidas, así como la avances en relación con la campaña Race to Resilience.

El titular de la Semadet, Sergio Graf Montero destacó que, "en Jalisco reconocemos la necesidad de acciones prácticas para avanzar de manera contundente en la acción climática, en este caso buscamos financiamiento para sustentar la conservación de bosques y selvas. Contamos con condiciones para la implementación de un mercado local regulado de carbono y estaremos trabajando en su desarrollo. Hemos avanzado creando las bases para el impuesto al carbono, una propuesta de certificado climático, y el lanzamiento y puesta en marcha de una Alianza Empresarial por el Clima, todo ello generará un incremento en la demanda de créditos. Además, se fomentará el desarrollo y registro de proyectos forestales de carbono y proyectos de metano para cubrir la demanda local.

Todas estas medidas fortalecen la adaptación de los ecosistemas forestales y selvas de Jalisco, así

como su resiliencia al cambio climático".

Cabe señalar que los gobiernos locales y regionales son los primeros afectados por el cambio climático y se han convertido en líderes naturales de algunas de las transformaciones necesarias, sobre todo por su conexión directa con sus ciudadanos y su capacidad de movilización y compromiso con todos los actores locales a nivel territorial.

En la COP26, Regions4 co-facilitó un intercambio en el que se establecieron vínculos entre la protección y la gestión del clima y la biodiversidad, y pidió a otros gobiernos regionales que firmaran la Declaración de Edimburgo sobre el marco mundial de la biodiversidad después de 2020, misma a la que se sumó Jalisco. La COP27 tendrá lugar en Sharm-El-Sheikh, Egipto, del 7 al 18 de noviembre de 2022.

Esta sesión se lleva a cabo en el marco del 20 aniversario de Regions4, por lo que además la Semadet participó en las Asambleas Generales: Intercambio de alto nivel con líderes políticos y Regiones conectadas para un mayor impacto global.

Participaron en esta sesión Arantxa Tapia, Presidenta de Regions4, Consejera de Desarrollo Económico, Sostenibilidad y Medio Ambiente del País Vasco; Sophie De Coninck, Gerente del Fondo Mundial para el Clima (LoCAL - FNUDC); Kata Tutto, Teniente de Alcalde de Budapest, Presidenta del Grupo de Trabajo "Green Deal Going Local" y de la Comisión ENVE del CoR; Oliver Hillel, Responsable del Programa para Regiones y Estados del Convenio sobre la Diversidad Biológica; Alejandro Dorado, Consejero de Sostenibilidad y Transición Ecológica, La Rioja; Mustapha Jawadi, Vice-Presidente de la región de Rabat Salé Kenitra; Sergio Graf, Secretario de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial, Jalisco; Anna Barnadas - Secretaria de Acción Climática, Generalitat de Catalunya; Badara Samb, Vice-Presidente de la Región de Louga, Senegal; Màiri McAllan, Ministra de Medio Ambiente y Reforma Agraria, Gobierno escocés y Rachid El Abdi, Presidente de Rabat Salé Kenitra, y vicepresidente de Regions4 para África.

# Inicia operativo contra la venta de autos irregulares

Secretaría de Seguridad del Estado de Jalisco

\* En el dispositivo también participa Fiscalía del Estado, Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses y autoridades municipales

MERIDIANO/GDL, Jal.

Con el objetivo de mantener el reordenamiento de las vialidades, para brindar seguridad vial y recuperar espacios públicos en las colonias Aldama Tetlán y Jardines Guadalupe, en el municipio de Guadalajara, la Secretaría de Seguridad del Estado, implementó un operativo para el retiro de la vía pública vehículos en venta con irregularidades.

En esta primera jornada se informa como resultado el aseguramiento de 12 vehículos en condiciones de irregularidad, así como la emisión de 25

cédulas de infracción, la clausura de 2 establecimientos de venta de vehículos, una multa por invasión de espacio público y la puesta a disposición de la Fiscalía del Estado para la investigación de una persona y un vehículo con reporte de robo, así como placas sobrepuestas. Este operativo se suma a otros dos ya realizados por esta Secretaría de Seguridad, a través de la Comisaría de la Policía Vial en la zona, en donde se ha ordenado la presencia permanente y continua de los oficiales para inhibir prácticas que pongan en riesgo la seguridad vial de la ciudadanía, así como la obstrucción de las vialidades.

Asimismo, se informa que este dispositivo se llevó a cabo en coordinación y cooperación interinstitucional con la Fiscalía del Estado, el Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses, Comisaría de la Policía de Guadalajara y las áreas de Movilidad y Transporte, así como Inspección y Reglamentos del Ayuntamiento de Guadalajara.

La Secretaría de Seguridad del Estado hace un atento llamado a la ciudadanía para que se respeten las normativas vigentes sobre las vialidades, así como evitar la obstrucción de banquetas, estacionarse en lugares prohibidos o carecer de placa de circulación.



Primera vez en 19 años que este programa de la Secturjal incluye a este sector

## Benefician con recorridos turísticos a familiares directos de policías

\* Un total de 30 familiares directos de policías en lo que serán 3 viajes a los destinos de: Puerto Vallarta, Chapala/Ajijic y Parque Acuático Santa Rita, respectivamente

MERIDIANO/GDL, Jal.

El Gobierno del Estado de Jalisco, a través de la Secretaría de Turismo (Secturjal), la Secretaría de Seguridad y la Coordinación General Estratégica de Seguridad, organizó por primera vez en los 19 años del programa recorridos turísticos especialmente dirigidos a familiares directos de policías con el objetivo de brindarles actividades recreativas, culturales y de esparcimiento, y así contribuir a su derecho al descanso y a una sana convivencia familiar.

Los 30 beneficiarios de esta modalidad fueron seleccionados a través de un sorteo efectuado el 14 de junio en Ciudad Creativa Digital, donde estuvieron presentes el Coordinador General Estratégico de Seguridad, Ricardo Sánchez Beruben; el Secretario de Seguridad, Juan Bosco Pacheco Medrano, y la Secretaria de Turismo, Vanessa Pérez Lamas.

"En casi 20 años es la primera vez que hacemos esta colaboración y a partir de ahora, se integrará para ser parte de este programa. Tenemos tres viajes, uno que a todas y todos nos hace más emoción que es el de Puerto Vallarta, con una noche de pernocta, y tendremos otros que son bastante interesantes: vamos a Chapala y Ajijic con actividades muy padres, y al parque acuático Santa Rita en Ayotlán. Agradezco la colaboración al coordinador, al secretario, estamos muy emocionados y emocionados de esta primera edición de esta colaboración y que sea el inicio de muchos viajes más", señaló la titular de la Secturjal, Vanessa Pérez Lamas.

En esta modalidad se realizarán 3 viajes a los destinos de Puerto Vallarta, Chapala/Ajijic y al Parque Acuático Santa Rita en Ayotlán.

Por su parte, el titular de Seguridad del Estado de Jalisco, Juan Bosco Pacheco Medrano, mencionó que: "Sabemos de antemano que algo que escasea entre los compañeros operativos y compañeras es el tiempo, tiempo que sacrifican en beneficio de la ciudadanía a la cual servimos y desde luego, quien la paga la mayoría de las veces es la familia, las esposas, los esposos, los niños, los padres y demás que tienen la ausencia del ser querido por estar realizando sus actividades y que muchas veces pues no tiene las dos cosas, una es el tiempo y la otra es poder disponer como la mayoría de la gente que trabaja de lunes a viernes,

sábado y domingo de descanso, en el caso de los compañeros operativos no es así, ustedes saben perfectamente que se puede trabajar un sábado, un domingo, un día festivo y por ende pocas veces se puede planificar una salida, esto es muy importante y este es un sacrificio, muy muy grande que llevan a cabo".

En esta edición, las y los ganadores y sus familias disfrutarán del viaje en autobús desde Guadalajara hacia el destino seleccionado y estarán incluidos las visitas a atractivos turísticos y experiencias. En el viaje a Puerto Vallarta también se incluye la pernocta en hotel, en habitación cuádruple.

Por su parte, el Coordinador General Estratégico de Seguridad, Ricardo Sánchez Beruben, destacó la colaboración y la reciprocidad que desde las dependencias del Gobierno del Estado se genera en favor de las y los oficiales de las corporaciones de seguridad, como una justa recompensa del sacrificio que a diario imprimen en su labor.

"Lo que estamos haciendo el día de hoy, no es más que la suma de voluntades, la suma de esfuerzo y mucho de reciprocidad de nuestros compañeros funcionarios públicos, porque yo estoy seguro que dentro del presupuesto de la secretaria, se está entregando una parte que tal vez se puede dejar de beneficiar a población en general, pero, independientemente de eso se está destinando para nuestras compañeras y nuestros compañeros que a diario arriesgan la vida y así como lo hemos hecho con Turismo, lo hemos hecho con la Procuraduría Social, con el CODE, con la Secretaría de Salud, con muchas otras dependencias, porque saben que les debemos a ustedes que Jalisco, que nuestro Estado, sea más seguro cada día".

Para saber:

La Secretaría de Turismo de Jalisco lanzó el programa de Recorridos Turísticos 2022 el 11 de mayo de 2022, con el que este año se beneficiará a alrededor de 3000 jaliscienses con 75 recorridos turísticos, a 58 destinos y municipios de Jalisco.



Organizado por EU, Canadá y México

# FIFA anuncia al Estadio Azteca, Akron y BBVA como sedes del Mundial de 2026

**\*\* Además de la urbes mexicanas, Los Ángeles y Toronto, la FIFA designó a las ciudades de Seattle, San Francisco, Kansas City, Dallas, Atlanta, Houston, Boston, Filadelfia, Miami, Nueva York/Nueva Jersey y Vancouver como sedes donde se disputarán los 80 partidos del Mundial de 2026**

## Redacción

La FIFA anunció este jueves las 16 sedes de la Copa del Mundo de 2026 que organizarán conjuntamente Estados Unidos, Canadá y México, entre ellas el estadio Azteca, que batirá un récord del mayor evento futbolístico global.

La emblemática cancha de la Ciudad de México, sede de las finales de los Mundiales de 1970 y 1986, se convertirá en la primera que alberga partidos de tres ediciones mundialistas.

Las otras dos sedes mexicanas son el estadio Akron, hogar de las Chivas de Guadalajara, y el estadio BBVA, de los Rayados de Monterrey. Estados Unidos tendrá un total de 11 sedes y Canadá otras dos, anunció la FIFA en un evento televisivo efectuado desde la ciudad de Nueva York.

Las ciudades de México, Los Ángeles y Toronto fueron elegidas el jueves como anfitrionas de la Copa del Mundo 2026 que se disputará por primera vez en tres países.

Además de la urbes mexicanas, Los Ángeles y Toronto, la FIFA designó a las ciudades de Seattle, San Francisco, Kansas City, Dallas, Atlanta, Houston, Boston, Filadelfia, Miami, Nueva York/Nueva Jersey y Vancouver como sedes donde se disputarán los 80 partidos del

Mundial de 2026.

Estados Unidos contará con un total de 11 sedes:

Atlanta (estadio Mercedes-Benz)

Boston (Gillette Stadium)

Dallas (AT&T Stadium)

Houston (NRG Stadium)

Kansas City (Arrowhead Stadium)

Los Ángeles (SoFi Stadium)

Miami (Hard Rock Stadium)

New York/New Jersey (MetLife Stadium)

Filadelfia (Lincoln Financial Field)

San Francisco (Levi's Stadium)

Seattle (Lumen Field)

Todos estas canchas son sedes de equipos de la liga de football americano (NFL) e incluyen canchas candidatas a hospedar la final del torneo, como el MetLife Stadium y el SoFi Stadium, inaugurado en 2020 con un presupuesto de más de 5,000 millones de dólares.

Canadá, por su lado, hospedará juegos mundialistas en Toronto (BMO Field) y Vancouver (BC Place Stadium).

Presente durante el anuncio, el presidente de la FIFA, Gianni Infantino, dijo que las decisiones sobre la sede del partido inaugural y la final se tomarán más adelante.

"Nos tomaremos nuestro tiempo con esa decisión", afirmó. "Todavía hay algunas discusiones que seguir y ciertamente

elegiremos las mejores ciudades para las aperturas y las finales".

Los tres países anfitriones se repartirán los partidos desde la fase de grupos hasta los octavos de final y Estados Unidos hospedará el torneo a partir de los cuartos de final.

Baltimore, Cincinnati, Denver, Nashville, Orlando y Washington son las ciudades que quedaron descartadas en el proceso final de revisión.

Alfaro celebra que el Estadio de las Chivas será sede mundialista

El estadio Akron en el municipio de Zapopan -Zona Metropolitana de Guadalajara- será sede de la justa mundialista de 2026, que organizarán en conjunto, México, Estados Unidos y Canadá.

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro destacó que la candidatura de la ciudad sobresalió debido a su apuesta por incentivar el turismo y la reactivación económica.

Luego del anuncio que incluyó al estadio de Las Chivas de Guadalajara como una de las sedes mundialistas, El presidente municipal de Zapopan, Juan Jose Frangie, afirmó: "con esto hacemos historia una vez más; se trabajó en el estado y los ayuntamientos de Guadalajara y Zapopan para poder llegar a este final".



## Durante mañanera

# Critica AMLO señalamientos de priistas contra "Alito"

*Luego de múltiples críticas de miembros del PRI a Alejandro Moreno, AMLO los tachó de "ingratos" incluso reprochó a la postura del dirigente del PAN*

## NotiPress

Durante la conferencia matutina del 16 de junio de 2022, el presidente de México, **Andrés Manuel López Obrador** (AMLO) criticó la postura de la oposición de su gobierno ante uno de sus dirigentes. Específicamente de las reclamaciones a **Alejandro «Alito» Moreno**, dirigente nacional del **Partido Revolucionario Institucional** (PRI).

El mandatario reprochó que, luego de las elecciones del 5 de junio, se rumorara la salida de Alito de la presidencia del PRI. Pues de los seis estados que eligieron gubernaturas, **cuatro fueron ganados por representantes de Movimiento de Regeneración Nacional** (Morena).

"Lo que llama la atención es que están cuestionando al líder del PRI (Alejandro Moreno). Y en vez de salir a defenderlo, son unos ingratos, se quedan callados porque ahora ni lo

conocen" comentó AMLO. Además preguntó si desde el **Partido Acción Nacional** (PAN) **Marko Cortés** ha salido en su defensa. Pues, junto al **Partido de la Revolución Democrática** (PRD) forman la coalición electoral **Va por México**. Hizo la misma pregunta dirigida a **Diego Fernández de Cevallos**, **Vicente Fox**, **Santiago Creel** y **Felipe Calderón**.

Por su parte, el político **Roberto Madrazo** señaló que "por el bien del partido y de México, Alejandro Moreno debe dejar la dirigencia del PRI". Sin embargo, en la reunión con exdirigentes del partido, el dirigente aseguró que el PRI sigue firme y trabajando en unidad.

Aunque AMLO no mostró intenciones de establecer una alianza con el dirigente del PRI, **realizó un vitoreo de manera sarcástica**. "Alito, aguanta, el pueblo se levanta", señaló el presidente mexicano.



## El país ya es quinto en arbitrajes internacionales

# Aumentan litigios de empresas energéticas contra México

**\*\* Durante el 2021, el país elevó el número de quejas, y el 70% de los casos de arbitraje se ubicaron en energía, dijo Claus von Wobeser, presidente del ICC México. En tanto, que en años previos no figuraba en el Top ten de los litigios**

## Redacción

En 2021, México escaló al quinto sitio con el mayor número de disputas de inversión privada en arbitrajes internacionales -entre las 150 naciones que contempla-, la mayor parte en el sector energético e infraestructura, derivadas de las modificaciones en las reglas de operación o nuevas políticas públicas que emprende el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador en el sector energético, afirmó la Cámara de Comercio Internacional (ICC) México.

El organismo privado que agrupa a 45 millones de empresas a nivel internacional, encabezadas por Estados Unidos, Japón, Europa, otros, afirmó que dicho panorama de controversias ha ahuyentado y reducido las inversiones en México de manera

importante, por la falta de estado de derecho y cambios en las reglas de operación en sectores claves, como el energético y la infraestructura, que limita la participación privada.

Durante el 2021, el país elevó el número de quejas, y el 70% de los casos de arbitraje se ubicaron en energía, dijo Claus von Wobeser, presidente del ICC México. En tanto, que en años previos no figuraba en el Top ten de los litigios.

En el marco de la Conferencia de la Corte Internacional de Arbitraje de la ICC global, el representante del organismo destacó que en cierta medida, dichas modificaciones legales en materia energética en México han inhibido una mayor inversión como se esperaba "y que son muy necesarias en una época de recuperación de la pandemia".

"He visto incremento de disputas

privadas en el sector energético tanto en electricidad, gas petróleo, derivadas de las nuevas políticas del gobierno federal, digamos, si bien no hemos visto arbitrajes, inversionistas contra estado, que no necesariamente se rigen por las reglas del ICC, pero en el organismo sí hemos visto muchas disputas en gasoductos, petróleo, electricidad, derivadas de las nuevas políticas del gobierno actual", expuso en conferencia de prensa.

Alexander Fessas, secretario general de la Corte Internacional de Arbitraje de la ICC global, explicó que México comenzó a utilizar con mayor frecuencia en arbitraje por las empresas en contra de las agencias (dependencias o instituciones) del Estado en 2021, a tal grado que se colocó entre los primeros 10 lugares y más recientemente llegó al top de los 5 con más litigios.

## Afirman expertos

# El lenguaje no debe definir el género de una persona

**\*\* Con base en un comunicado liberado por Duolingo, se explican los cambios en el uso del lenguaje de género en la actualidad y cuál es su relevancia en junio**

## NotiPress

Según **Duolingo**, app especializada en el aprendizaje en línea de idiomas, el **lenguaje tiene la misión de hacer que todas las personas se sientan reconocidas e incluidas por su género**. Esto se puede hacer posible mediante el uso del lenguaje neutro y de términos inclusivos en los diversos idiomas.

Hablar del sexo gramatical y el lenguaje de género son dos cosas distintas, pero, según Duolingo, pueden llegar a confundir a los lectores. Según la doctora Cindy Blanco, Científica del Lenguaje, "el lenguaje de género es cuando las palabras hacen referencia explícita al género de las personas, y tal vez innecesariamente".

No obstante, el sexo gramatical es un sistema de categorías en muchos idiomas, en donde los sustantivos pertenecen a una categoría en especial. A menudo, **tienen nombres similares al humano** (masculino y femenino), pero la realidad es que esos nombres **son en su mayoría arbitrarios**, así lo afirma el comunicado antes citado.

La comunidad LGBTQ+ **agrupa orientaciones sexuales e identidades de género relativas a las siglas**. Algunos sustantivos siguen incluyendo en su significado la identidad de una persona, como "caballeros" y "camarera"; enumeró el comunicado. Algunos de estos sustantivos **han caído en desuso con el tiempo, a favor de sustantivos neutrales al género**. Por ejemplo, en inglés, en

lugar de decir **stewardess** (azafata), se emplea **flight attendant** (asistente de vuelo).

En la lengua española, se emplea el «ellos» para referirse a un grupo de hombres y mujeres. Pero **quienes no se sienten incluidos con ese pronombre evitan su uso para hablar de**

**otras personas**. Sin embargo, utilizan palabras como **elles**, **amigues** o **amigxs** para decir mis amigos, o simplemente dejarlas a un lado.

«El lenguaje **tiene mucho poder: dirige nuestra atención a ciertas características, y cuando no podemos encontrar la palabra o frase adecuada para expresar**

**nuestro significado, ¡innovamos!** El género es solo una característica de la experiencia humana que motiva el cambio en los idiomas", añadió Cindy Blanco.

De acuerdo con el comunicado, el lenguaje árabe y el hebreo también tienen sexo gramatical como otros más. Pero la forma en que se desarrolla específicamente el lenguaje inclusivo, puede verse diferente en comparación con las lenguas romances.

"Hablantes de hebreo combinaron sufijos plurales masculino y femenino del idioma ('im' y 'ot') a un sufijo nuevo que incluye género **imot'**, **aumentado los plurales de la palabra hebrea para 'amigos'**. Para así incluir la forma de género inclusivo: **javerimot'**, **destacó el Dr. Joshua Raclaw, profesor asociado de inglés y lingüística en la Universidad de West Chester, Pensilvania**.

Duolingo, la compañía web, declaró que **realizan esfuerzos y mejores prácticas en materia de diversidad e inclusión**. Para que su comité de empleados elabore experiencias, talleres y foros abiertos con variedad de contenidos, independientemente de su conocimiento con temas de inclusión **en el idioma para la comunidad LGBTQ+**.

"Queremos hacer una invitación a que este mes del **orgullo LGBTQ+** nos tomemos un momento para **reflexionar sobre los cambios que el idioma ha experimentado**". Esto último fue comentado por Duolingo en referencia al uso del lenguaje de género en la actualidad.





# Papá, te mereces un Telcel

Encuétralos también en [www.telcel.com/tienda](http://www.telcel.com/tienda)

Envío a domicilio **SIN COSTO**



A: \$2,799<sup>1</sup>

**SAMSUNG**  
Galaxy A03



A: \$3,299<sup>1</sup>

**ALCATEL**  
6002A 1V



A: \$4,499<sup>1</sup>

**WIKO**  
T3



A: \$4,999<sup>1</sup>

**MOTOROLA**  
g50 5G



A: \$5,499<sup>1</sup>

**HONOR**  
X7



A: \$7,999<sup>1</sup>

**OPPO**  
Reno 6 Lite



Equipos nuevos con garantía y respaldo Telcel



El la compra de un Amigo Kit de \$1,199 o más llévate



1 Vaso Retro



1 cupón para canjear  
Cinépolis, Cinépolis Klic, Café Premium o Uber Eats

\$300

DE DESCUENTO en tu segundo Amigo Kit o en un Plan



**Telcel la mejor Red con la mayor Cobertura y Velocidad**



SEI de \$2,799 corresponde al equipo SAMSUNG A03, el costo de \$3,299 corresponde al equipo ALCATEL 6002A 1V, el costo de \$4,499 corresponde al equipo WIKO T3, el costo de \$4,999 corresponde al equipo MOTOROLA g50 5G, el costo de \$5,499 corresponde al equipo HONOR X7 y el costo de \$7,999 corresponde al equipo OPPO Reno 6 Lite en Amigo Kit. En Amigo Kit la línea se activa con el Equipo de Cobertura por el costo al momento de la compra del Equipo. Los montos publicados incluyen: 10% de IVA, Imágenes Ilustrativas, Información sobre 4G LTE en www.telcel.com/4G2, Información sobre Gigafón en www.telcel.com/gigafon, Información de Amigo Kit y esquema de cobro Amigo Sin Límite en www.telcel.com, Centro de Atención a Clientes, Distribuidores Autorizados Telcel y Cadenas Comerciales participantes. Válido del 15 al 20 de junio de 2022 en toda la República Mexicana excepto CDMX, Estado de México, Hidalgo y Morelos. 2) El uso de las aplicaciones TWITTER, FACEBOOK, MESSENGER, SNAPCHAT, WHATSAPP E INSTAGRAM Sin Límite se encuentra sujeto a la POLÍTICA DE USO DE REDES SOCIALES INCLUIDAS disponible en www.telcel.com/redesociales. Los MINUTOS Y MENSAJES DE TEXTO (SMS) ILIMITADOS se encuentran sujetos a la POLÍTICA DE USO DE SERVICIOS SIN FRONTERA disponible en www.telcel.com/sinfrontera y a la POLÍTICA PARA PREVENIR PRÁCTICAS PROHIBIDAS Y EL USO INADECUADO DE LOS SERVICIOS disponible en www.telcel.com/usoadeadecuado. NO APLICAN PARA ENVÍO DE MENSAJES A MARCAÇÕES CORIDAS NI PARA LA PARTICIPACIÓN EN TRINIAS, JUEGOS O CONCURSOS, NI PARA LLAMAR O MENSAJEAR A MARCAÇÕES CORIDAS O DE COBRO REVERTIDO (800 O 900 O NÚMEROS SATELITALES). 3) Gigs incluidos. Aplicar para navegación libre estando en México, Estados Unidos o Canadá. Consulta cantidad de Gigabytes incluidos en punto de venta. LOS SERVICIOS DE TELECOMUNICACIONES OFRECIDOS POR TELCEL SE PRESTAN CON BASE EN LO ESTABLECIDO EN LOS LINEAMIENTOS QUE FIJAN LOS ÍNDICES Y PARÁMETROS DE CALIDAD A QUE DEBERÁN SUBTENER LOS PRESTADORES DEL SERVICIO MÓVIL, según el Registro Público de Telecomunicaciones. Fobos: 340491, 340492, 340493, 340494, 340495, 340611, 340612, 340613, 340640 y 340643. Consulta términos y condiciones en punto de venta. \*\*En la compra de un Amigo Kit de Precio Público \$1,199 o más, llévate un vale de \$300 aplicable en la compra de un segundo Amigo Kit de \$1,199 o más, o línea en la activación o renovación de un plan a 24 / 30 meses con renta desde \$299 y 1 cupón electrónico en la compra de un Amigo Kit, el cliente podrá elegir y canjear en <https://www.growards.com/telcel/> un cupón de Cinépolis, Cinépolis Klic, Café Premium o Uber Eats del 15 al 20 de junio de 2022. Promoción válida en la activación de un Amigo Kit, sin uso retro por activación. Imágenes Ilustrativas.